
Desde la Cumbre de Líderes del Grupo de los Veinte (G20) en Río de Janeiro, Brasil, la Presidenta 
de México, Claudia Sheinbaum Pardo, propuso sembrar paz y vida, en lugar de guerras, al destinar 
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Urge Coparmex revisar paquete económico 2025
La Confederación Patronal de 
la República Mexicana (Copar-
mex) instó a revisar el Presu-
puestos de Egresos de la Fede-
ración (PEF) 2025 para evitar 
incertidumbre y riesgos al de-
sarrollo del país. Advirtió que 
las reducciones en áreas clave 
como seguridad, educación y 
salud podrían comprometer el 
bienestar de la población y el 
crecimiento económico.  >> 4
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Algo más que palabras 
El presente nos cuestiona cada día 

 Todos tenemos tras de sí una historia que no se con-
templa, sino que se vive realizándola cada cual consigo mismo, 
con un ojo puesto en el pasado y otro en el futuro, para tener 
siempre las manos en el presente, que es nuestro y de nadie más, 
el cual también nos interroga cada aurora. En este sentido, pienso 
que nuestro interés no puede quedarse únicamente en el ámbito 
monetario, ha de tener una perspectiva más amplia, acogiendo la 
integridad de la persona que recibe este legado y de los pueblos 
que nos lo han transmitido. Las situaciones históricas, con sus 
sombras y luces, nos hablan de personas reales y de sentimientos 
auténticos, que deben ser para nosotros lecciones de vida, sobre 
todo lo demás. 

Ningún legado es tan fructífero como la honestidad, cultivé-
moslo con dedicación exclusiva. En cualquier caso, hoy sabemos 
que una tierra con buen estado de salud nos proporciona casi 
el 95% de los alimentos, nos viste y nos da cobijo, nos suminis-
tra trabajo y medios de subsistencia, aparte de injertarnos pro-
tección frente a sequías, inundaciones e incendios forestales. Lo 
nefasto de todo ello, es que el crecimiento demográfico y unos 
modelos de producción y consumo insostenibles, aumentan la 
demanda de recursos naturales; y esta presión excesiva sobre la 
creación nos lleva a la indecencia. Quizás sea aprendiendo a to-
car este fondo, aunque sea amargo y doloroso, como ejercitemos 
otro modo de movernos más virtuoso. Sin duda, nos hace falta 
para despojarnos de vileza.

 Ciertamente, no hemos venido para degradarnos, más 

bien para elevarnos conciliados entre sí,   reconciliados so-
cialmente y con nuestro propio hogar común. Por ello, es 
vital aprender a reprenderse, comenzando por el propio yo 
espiritual y corporal, para terminar sintiéndonos interpe-
lados por las enseñanzas de justicia y templanza que cada 
situación fidedigna recoge. Sin embargo, la coyuntura actual 
presenta algunos desafíos, que deben hacernos repensar so-
bre el instante vivido, a fin de mejorar las atmósferas, sa-
biendo que la sociedad tendrá porvenir si en ella se afianzan 
los principios inviolables que están inscritos en el corazón 
humano. Estos no son frutos de consensos interesados y 
mutables, como puede ser el derecho a la existencia y a un 
tránsito digno. 

Hemos de invertir la tendencia. Aquel que no valora la su-
pervivencia tampoco se la merece. Hay que respetar nuestra 
propia subsistencia, de la que nadie puede retirarse. Por des-
gracia, no se reverencia la vida, como tampoco se controla el 
discurso del odio. La cuestión es muy grave, gravísima, el im-
pacto de la incitación a la destrucción está ahí, más en guerra 
que nunca, violando persistentemente los derechos huma-
nos y la prevención de atrocidades hasta el mantenimiento 
de la concordia, la consecución de la igualdad de género y 
el apoyo, tanto a la infancia, como a la juventud o a nuestros 
mayores. Sea como fuere, un buen propósito siempre es ne-
cesario. Se me ocurre pensar, en aquel que dice: no dejes que 
el ocaso te deje sin esperanza y active tus rencores.

 Nadie nace para aborrecer, sino para amar. Esto 
es fundamental para desterrar de nosotros cualquier tipo 

de comunicación verbal, escrita o conductual, que 
ataca o utiliza un lenguaje peyorativo o discrimina-
torio con referencia a una persona o grupo sobre la 
base de quiénes son, su religión o etnia. Urge, por 
consiguiente, salir de estas cenizas tormentosas y 
abrazarnos al espíritu creativo, no tanto por el éxito 
personal, sino por la alegría de dar y de donar algo 
hermoso a los demás. Regalar felicidad, difundir se-
renidad, comunicar armonía; es una de las mayores 
necesidades del momento, lo que requiere de noso-
tros ser humildes y generosos, pues la labor va más 
allá del período actual, ya que todo se enraíza como 
legado, para luego ofrecernos las alas del espíritu li-
bre. 

Que se vea, entonces, la alegría en los rostros; 
que se sienta la fragancia de la libertad, que se libere 
ese auténtico amor que es el que en realidad nos 
renueva por dentro y por fuera. Indudablemente, no 
hay mejor legado que desandar lo perverso y expe-
rimentar de nuevo, el innato ánimo del buen talante, 
sumado al níveo talento de rehacerse, con los frutos 
del encuentro, sin particularismos, ni divisiones. Tam-
poco nos dejemos torturar por lo pasado y muchos 
menos nos encadenemos a un futuro de desolación 
que nos amargue y nos deje sin fuerzas, para activar 
el presente, que aparte de ser el punto de unión 
entre lo vivido y lo que nos queda por vivir, es el que 
también nos sostiene y sustenta en el obrar de cada 
despertar, que es lo que nos enternece y eterniza. 
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En G20, Claudia Sheinbaum propone destinar 1% del 
gasto militar a programa de reforestación

NACIONAL

• Se destinarían 24 mil mdd al año para 
apoyar a 6 millones de sembradores de árboles que 
reforestarían 15 millones de hectáreas equivalentes 
a cuatro veces la superficie de Dinamarca, toda la 
de Guatemala, Belice y el Salvador juntos o 30% de 
Suecia

 
Desde la Cumbre de Líderes del Grupo de los 

Veinte (G20) en Río de Janeiro, Brasil, la Presidenta 
de México, Claudia Sheinbaum Pardo, propuso sem-
brar paz y vida, en lugar de guerras, al destinar el 1 
por ciento del gasto militar para poner en marcha el 
programa de reforestación más grande de la historia. 

“La propuesta es establecer un fondo para desti-
nar el 1% del gasto militar de nuestros países para 
llevar a cabo el programa de reforestación más gran-
de de la historia. Significaría liberar unos 24 mil mi-
llones de dólares al año (12 veces lo que ya destina 
México) para apoyar a 6 millones de sembradores 
de árboles que reforestarían 15 millones de hectá-
reas, algo así como cuatro veces la superficie de Di-
namarca, toda la de Guatemala, Belice y el Salvador 
juntos, o 30% la de Suecia.

“Con ello ayudaríamos a mitigar el calentamiento 
global y restauraríamos el tejido social ayudando a 
las comunidades a salir de la pobreza. La propues-
ta es dejar de sembrar guerras, sembremos paz y 
sembremos vida”, destacó en su participación en la 
Primera Sesión de Trabajo: “Lucha contra el Hambre 
y la Pobreza”. 

Como ejemplo de que con la reforestación y el 
apoyo a sembradores se logran cambios importan-
tes, expuso que en nuestro país actualmente se im-
plementa el programa Sembrando Vida, uno de los 
más ambiciosos del Gobierno de México, el cual 
consiste en dar un jornal a las familias pobres del 
campo, capacitación técnica para sembrar árboles 
maderables y frutales, así como otros cultivos. 

Precisó que este apoyo, –al que se le destinan cada 
año 1,700 millones de dólares (mdd)–, beneficia a 439 
mil familias mexicanas y a 40 mil en Guatemala, Hon-
duras y El Salvador, permitiendo con ello la refores-
tación en los últimos seis años de más de un millón 
de hectáreas con la siembra de mil 100 millones de 
árboles, lo que equivale a capturar anualmente 30 mi-
llones de toneladas de dióxido de carbono (CO₂). 

La jefa del Ejecutivo Federal resaltó que a nombre 
de un pueblo generoso, solidario y sabio, asiste al 

G20 a hacer un llamado a las grandes na-
ciones a construir  la paz, la fraternidad y 
la igualdad.

“¿Qué está pasando en nuestro mundo 
que en tan solo dos años el gasto en ar-
mas creció casi el triple que la economía 
mundial? ¿Cómo es que la economía de la 
destrucción alcanzó un gasto de más de 2.4 
billones de dólares? ¿Cómo es que 700 mi-
llones de personas en el mundo aún viven 
por debajo de la línea de pobreza? 

“Resulta absurdo, sinsentido, que haya 
más gasto en armas que para atender la 
pobreza o el cambio climático. Reduciría-
mos la migración, el hambre, si tan solo 
elevamos la palabra amor por encima del 
odio, la generosidad de la persona humilde 
y desposeída, por encima de la avaricia y el 
deseo de dominación. Me niego a pensar 
que somos capaces de crear la inteligencia 
artificial e incapaces de dar la mano al que 
se quedó atrás”, dijo. 

Durante su intervención, recordó que 
desde el 2018, México construye un nuevo 
rumbo gracias al pensamiento del Huma-
nismo Mexicano, al modelo de la Economía 
Moral y al principio máximo de Prosperidad 
Compartida que se enmarca en el “por el 
bien de todos, primero los pobres”, con el 
cual se deja en el pasado el dogma neoliberal 
basado en que el mercado lo resuelve todo.

Expuso que, de los países miembros de la 
Organización para la Cooperación y el De-
sarrollo Económico (OCDE), México es de 
los menos endeudados, con menor tasa de 
desempleo y en donde el salario mínimo au-
mentó a más del doble en seis años; se for-
talece la educación y la salud pública como 
derechos y el 80 por ciento de las familias 
recibe un apoyo de manera directa. Además 
de que se registra el récord histórico de 
inversión extranjera directa y reservas del 
Banco de México. 

“Se construyen trenes, carreteras, puer-
tos y aeropuertos, la pobreza se redujo en 
más de 9 millones de personas y disminuyen 
las desigualdades. Hay democracia, liberta-
des, pluralidad y derecho a disentir, se forta-

Edomex, Veracruz y Guanajuato lideran denuncias por extorsión

• Cobro de piso, ciber extorsiones, 
amenazas y engaños por teléfono son las prin-
cipales modalidades de extorsión.

En tiempos más recientes, las bandas crimi-
nales han hecho uso de la inteligencia artificial 

para llevar a cabo nuevos tipos de extor-
sión.

 A pesar de que el ilícito de extorsión 
es uno de los principales delitos cometidos 
en el país, también es uno de los menos 
denunciados, pues se estima que, por cada 

100 casos, en sólo dos se abre una carpeta de 
investigación, según un estudio de la Dirección 
General de Análisis Legislativo del Instituto Be-
lisario Domínguez (IBD).

De acuerdo el documento “Propuestas para 
tipificar la extorsión como delito grave”, ela-
borado por el investigador Juan Pablo Aguirre 
Quezada, las principales modalidades de extor-
sión en nuestro país son el cobro de piso y los 
engaños y amenazas vía telefónica.

Destaca que, según los datos del Secretaria-
do Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad 
Pública, en 2023 se reportaron 10,337 denun-
cias por el delito de extorsión, cifra similar a la 
de 2022 (10,343).

En ese año, las entidades federativas que re-
gistraron un mayor número de averiguaciones 

previas por el delito de extorsión en 2023 
fueron: Estado de México (4,010); Vera-
cruz (881); Guanajuato (801); Nuevo León 
(797) y Jalisco (588).

En contraparte, los estados con menor 
número de averiguaciones previas por este 
delito fueron: Coahuila (30); Chiapas (18); 
Yucatán (14); Chihuahua (5); y Tlaxcala (3).

El miércoles pasado, la Cámara de Di-
putados aprobó la reforma al artículo 19 
constitucional que incluye a la extorsión 
en el catálogo de delitos en los que se 
debe aplicar la prisión preventiva oficiosa.

El estudio del IBD se puede consul-
tar en la siguiente dirección electrónica: 
http://bibliodigitalibd.senado.gob.mx/hand-
le/123456789/6370

lecen las instituciones de seguridad, de justicia 
y se construye paz”, resaltó. 

Ante las y los representantes de los países 
miembros del G20, reiteró que al convertirse, 
hace seis semanas, en la primera mujer Presi-
denta de México, las mujeres mexicanas tam-
bién llegaron al máximo puesto de la nación.

“Tuve el gran honor de convertirme en la 
primera mujer Presidenta de mi país y no lle-
gué sola, llegamos las campesinas, las migrantes, 
las obreras, las profesionistas, nuestras abuelas, 
nuestras hijas y nuestras nietas, llegamos todas 
las mujeres mexicanas”, destacó. 

Puntualizó que pertenece a una generación 
que luchó contra la represión, el autoritaris-
mo, por la justicia social y la democracia, y que 
proviene de un grandioso pueblo que decidió 
fundar por la vía pacífica, una nueva historia.

Presidente de Chile Gabriel Boric reconoce 
aportación de Claudia Sheinbaum en el G20

El presidente chileno hizo un llamado “a en-
frentar colectivamente desafíos como la des-
igualdad, la migración y la seguridad alimentaria 
en todo el mundo”.

Presidencia de la Republica | 18 de noviem-
bre de 2024 | Comunicado

En la Cumbre de Líderes del Grupo de los 
Veinte (G20), el presidente de Chile, Gabriel 
Boric Font, reconoció la aportación de la Pre-

sidenta de México, Claudia Sheinbaum Pardo, 
de concebir las pensiones, la salud y la edu-
cación como derechos.

“Nosotros, desde Chile, estamos convenci-
dos que con una economía inclusiva, en donde 
el Estado juegue un rol generando espacios 
comunes, en donde haya aspectos de la socie-
dad que no sean sujetos de negocios, sino que 
sean concebidos como derechos: las pensio-
nes, la salud, la educación, el reconocimiento 
de los cuidados, como bien ha dicho Claudia 
Sheinbaum. Podemos generar sociedades más 
justas e inclusivas”, comentó en la Cumbre 
que se realiza en Río de Janeiro, Brasil.

El presidente chileno participó en la Pri-
mera Sesión de la Cumbre llamada “Inclu-
sión social y la lucha contra el hambre y 
la pobreza”, en la que hizo un llamado “a 
enfrentar colectivamente desafíos como la 
desigualdad, la migración y la seguridad ali-
mentaria en todo el mundo”.

Cabe recordar que las 19 naciones y los 
dos organismos regionales: la Unión Africana 
y la Unión Europea, que conforman el G20 
representan el 85 por ciento del Producto 
Interno Bruto (PIB) del mundo, el 80 por 
ciento de la inversión, el 75 por ciento del 
comercio mundial y el 66 por ciento de la 
población mundial.
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La Confederación Patronal de la República 
Mexicana (Coparmex) instó a revisar el Presu-
puestos de Egresos de la Federación (PEF) 2025 
propuesto por el gobierno federal, con base en 
proyecciones realistas para evitar incertidumbre y 
riesgos al desarrollo del país.

En un comunicado, la organización patronal, 
responsable del 30% del producto interno bruto 
(PIB) mexicano, advirtió que las reducciones en 
áreas clave como seguridad, educación y salud po-
drían comprometer el bienestar de la población y 
el crecimiento económico.

“En Coparmex creemos indispensable que los 
recortes no afecten la seguridad, educación y sa-
lud, pilares del bienestar y desarrollo del país”, 
señaló la gremial, subrayando que estos sectores 
son esenciales para generar condiciones propicias 
para la inversión y la competitividad.

El presupuesto presentado incluye una reduc-
ción real de 1.9% respecto a 2024, con un recorte 
particularmente notable de 36.2% a la Secretaría 
de Seguridad y Protección Ciudadana (SSPC).

Según la Coparmex, esta disminución contradi-
ce los esfuerzos necesarios para combatir la in-
seguridad y fortalecer el Estado de derecho, en 
medio de una señalada crisis de violencia e incer-
tidumbre por la renovación del Poder Judicial en 
elecciones ciudadanas.

Otro punto de preocupación que señaló la 
patronal fue la inversión pública proyectada, que 

Urge Coparmex revisar paquete económico 2025 
con miras al desarrollo inclusivo

equivale a 2.8% del PIB, lejos del 5% necesario 
para detonar un crecimiento sostenido y robus-
tecer la infraestructura.

En este sentido, la Coparmex alertó sobre el 
aumento de la deuda pública, destinada a cubrir 
gasto corriente, en lugar de fomentar proyectos 
de desarrollo.

“Las estimaciones de crecimiento del PIB para 
2025, en el rango del 2 al 3%, presentan una dis-
crepancia con los pronósticos de diversos espe-
cialistas, que proyectan un crecimiento de entre 
1.2 y 1.4%”, indicó la Confederación.

METAS FISCALES EN PELIGRO
Esta discrepancia, abundó, podría poner en 

riesgo las metas fiscales, como la reducción del 
déficit a 3.9% del PIB, y los ingresos tributarios 
esperados.

Coparmex reconoció el esfuerzo del gobierno 
por mantener la disciplina fiscal, en un esfuerzo 
por no crear nuevos impuestos ni aumentar las 
tasas existentes, así como por reducir el déficit 
fiscal, pero exhortó a implementar medidas para 
fortalecer la recaudación sin afectar a los contri-
buyentes cumplidos y priorizar el gasto en áreas 
que impulsen la productividad y reduzcan las des-
igualdades sociales.

Asimismo, reiteró su disposición para colabo-
rar con las autoridades en la construcción de un 
modelo económico inclusivo y sostenible.

Se suma SEP a la campaña contra la Violencia 
hacia las mujeres y las niñas

• El secretario de Educación Pública, Ma-
rio Delgado Carrillo, informó que la actividad se 
realizará en el marco del Día Internacional de la 
Eliminación de la Violencia contra las Mujeres, a 
celebrarse el próximo 25 de noviembre.

El secretario de Educación Pública, Mario Del-
gado Carrillo, informó que la dependencia se su-
mará a la campaña de 16 días de activismo contra 
la Violencia hacia las mujeres y las niñas, en el mar-
co de la conmemoración del Día Internacional de 
la Eliminación de la Violencia contra las Mujeres, a 
celebrarse el próximo 25 de noviembre.

Detalló que del 19 de noviembre y hasta el 6 
de diciembre se realizarán diversas conferencias 
magistrales, cine debate, inauguración de una 
tienda feminista, murales, exposiciones fotográfi-
cas, entre otras actividades, las cuales se llevarán 
a cabo de manera presencial, en el edificio de la 
SEP ubicado en avenida Universidad 1200, y en la 
modalidad virtual.

Estas actividades, dijo, son impulsadas por la Se-
cretaría de Educación Pública (SEP), a través de la 
Coordinación Sectorial de Igualdad de Género y 
Programas Transversales y la Unidad de Adminis-
tración y Finanzas, y buscan contribuir al cambio 
de los patrones socioculturales, al propiciar la 
concientización de las y los servidores públicos 
del Sistema Educativo Nacional (SEN) y generar 
procesos de cambio en el plano personal e insti-
tucional.

Señaló que se pretende conformar ambientes 
de trabajo basados en la igualdad, la equidad, la 
no discriminación y libres de violencia tanto en el 
sector central como en los órganos desconcen-
trados y descentralizados de la SEP.

Actividades 16 días de activismo contra la Vio-
lencia hacia las mujeres y las niñas.

El 25 de noviembre Día Internacional de la Eli-
minación de la Violencia contra las Mujeres, en la 

sede de avenida Universidad las y los servidores 
públicos formarán un moño naranja.

También se contará con la participación de la 
escritora, antropóloga y feminista argentina, Rita 
Segato, quien impartirá la conferencia “Las estruc-
turas de la violencia contra las mujeres y las peda-
gogías contra la crueldad”, en la que dialogará con 
maestras mexicanas.

Durante la campaña se presentará el avance 
de la instrumentación de los Lineamientos para la 
elaboración de Protocolos de Prevención y Aten-
ción del Acoso Escolar y de la Estrategia “Escuela 
libre de violencia”.

Entre las conferencias magistrales que se reali-
zarán, destacan:

Prevención de la violencia digital y mediática en 
el marco de la Ley Olimpia.

Derechos humanos de las mujeres.
Amor romántico y prevención de la violencia 

en el noviazgo.

Aporta la Inteligencia Artificial nueva perspectiva 
en la educación: IPN

La Inteligencia Artificial (IA) puede ser el puente que 
impulse un potencial educativo sin precedentes y, tal y 
como considera la Organización de las Naciones Unidas 
para la Educación, la Ciencia y la Cultura (UNESCO por 
sus siglas en inglés), con las herramientas necesarias para 
abordar algunos de los mayores desafíos en la educación 
de la actualidad, afirmó el coordinador de la Maestría y 
el Doctorado en Ciencia y Tecnología de Inteligencia Ar-
tificial y Ciencia de Datos (CIC) del Instituto Politécnico 
Nacional (IPN), Ponciano Jorge Escamilla Ambrosio.

Señaló que el desarrollo de la IA, en el que las máqui-
nas han aprendido a proporcionar sus propias respuestas 
con cuantiosos datos que tienen a su disposición, actual-
mente permea en todos los ámbitos, desde las búsque-
das en los servidores de información, las redes sociales, 
los asistentes de voz, hasta la guía de rutas por medio del 
teléfono celular para llegar a un lugar.

La IA, resaltó el profesor investigador del CIC, es de 
vital importancia, porque impacta prácticamente en to-
das las áreas de la vida cotidiana de las personas en todo 
el mundo; además representa la base de un sinnúmero 
de soluciones, como son los sistemas de consultoría, 
chatbots, autos autónomos, sistemas de predicción y de 
control de diversos procesos. “La IA llegó para quedar-
se”, destacó.

Dicha plataforma, prosiguió el doctor Escamilla Am-
brosio, puede ser el detonante que impulse el potencial 
educativo, pues actualmente, estudiantes y docentes la 
utilizan para diversos fines, como consultar, escribir, pro-
gramar y diseñar. No obstante, su potencial total en edu-
cación sigue en desarrollo, y sus beneficios, entre los que 
se encuentran la inclusión y el aprendizaje personalizado, 
siguen en análisis.

Añadió que, en el ámbito educativo, los docentes po-
drían utilizar la IA para automatizar las tareas administra-
tivas, el control de asistencia, monitoreo del rendimien-
to de las y los estudiantes en tiempo real, la gestión de 
clases y de calificaciones, además de identificar el riesgo 
de deserción para proponer intervenciones tempranas.

“Para los docentes, resultaría de interés el análisis 

de datos para evaluar el progreso de los estudiantes y 
tomar decisiones informadas sobre estrategias pedagó-
gicas o los asistentes virtuales que pueden apoyar tanto 
a estudiantes como a docentes en la gestión de tareas 
y búsqueda de información, no obstante, es necesario 
anteponer el papel humano en el proceso enseñanza-
aprendizaje”, detalló el docente, nivel II del Sistema Na-
cional de Investigadoras e Investigadores (SNII).

Los estudiantes, indicó, pueden encontrar en la IA 
plataformas de aprendizaje adaptativo: sistemas ajustados 
automáticamente al contenido según el nivel de cono-
cimiento del estudiante; buscadores para análisis avan-
zado de información, procesamiento rápido y eficiente 
de grandes volúmenes de datos; chatbots para resolver 
dudas en tiempo real y guiar el aprendizaje autónomo; 
simulaciones y realidad aumentada o virtual, desarrolla-
das con IA para proporcionar experiencias inmersivas 
y prácticas.

En 2025, el IPN contará con la Maestría y el Docto-
rado en Ciencia y Tecnología de Inteligencia Artificial y 
Ciencia de Datos, cuyo objetivo es formar científicos y 
tecnólogos capaces de desarrollar soluciones relaciona-
das con el empleo de estos sistemas, que interactúan con 
la realidad, el aprendizaje, el razonamiento y la adquisi-
ción del conocimiento.

“Porque nadie es mejor que todos juntos, 
insistimos en la importancia de un presupues-
to que priorice el desarrollo económico con 

un enfoque social, asegurando que nadie se 
quede atrás”, concluyó.
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BREVES

El presidente de Guatemala Bernar-
do Arévalo, manifestó que no permiti-
rá que la policía ejecute órdenes “ile-
gales” de la Fiscalía, y responsabiliza a 
la fiscal general Consuelo Porras, de 
la “crisis” del sistema de justicia gua-
temalteco.

Lo anterior lo anunció tras el allana-
miento del domicilio de un exministro 
de su gobierno, dos días después de 
que a pedido de la Fiscalía, una Corte 
de la nación centroamericana orde-
nara la vuelta a prisión del periodista 
José Rubén Zamora, tras un mes en 
arresto domiciliario.

El presidente guatemalteco en con-
ferencia de prensa comentó “nuestro 
gobierno no permitirá que la fuerza 
pública ejecute órdenes ilegales pro-
venientes de un Ministerio Público 
(Fiscalía) criminalizador y arbitrario”, 
al tiempo en que dio a conocer que 
enviará la citación a la fiscal Consuelo 
Porras para que explique su papel en 
la “instrumentalización” de la justicia, 
la “limitación de la libertad de expre-
sión y la persecución a periodistas” de 
acuerdo a informes de la Comisión In-
teramericana de Derechos Humanos 
y la ONU.

De acuerdo a medios guatemal-
tecos José Rubén Zamora pasó dos 
años y medio preso acusado por la 
Fiscalía de supuesto lavado de dinero, 
lo que él denuncia como represalia 
por publicar casos de corrupción en 
el anterior gobierno del derechista 
Alejandro Giammattei (2020-2024).

Los abogados del diarista presenta-
ron el viernes pasado un amparo por 
lo que aún no ha sido regresado a pri-
sión. La revocatoria del arresto domi-
ciliario fue condenada por Arévalo y 
organizaciones de prensa.

Las declaraciones del jefe de Estado 
centroamericano se dan tras el allana-
miento que ejecutó este domingo la 
policía, ordenado por la Fiscalía local 
del domicilio del exministro de Co-
municaciones Félix Alvarado, investi-
gado por supuesto lavado de dinero. 
Fue un “hecho deleznable” calificó el 
presidente Arévalo.

INTERNACIONAL

El gobierno de Rusia advirtió este lunes que si los 
Estados Unidos de América permitían a Ucrania dispa-
rar armas de fabricación estadounidense para atacar 
el interior de su territorio, es una clara implicación 
directa de Washington en el conflicto.

Las autoridades rusas han manifestado a Occidente 
por meses el cómo interpretaría tal decisión,, y que 
elevaría el riesgo de una confrontación con la alianza 
de la OTAN liderada por la Unión Americana.

Esto se derivó de las declaraciones del vocero del 
Kremlin Dmitry Peskov publicadas por el New York 
Times y la agencia Reuters, donde se refiere del ata-
que con misiles de largo alcance a Rusia por el ejército 
ucraniano, y que los reportes no se basaban en ningún 
comunicado oficial.

Peskov enfatizó “si tal decisión fue efectivamente 
formulada y llevada al régimen de Kiev, entonces se 
trata de una ronda cualitativamente nueva de tensión 
y de una situación cualitativamente nueva desde el 
punto de vista de la implicación de Estados Unidos en 
este conflicto”.

Aseveró, el presidente Vladimir Putin dejó absolu-
tamente clara la posición de Rusia en su discurso de 
septiembre en San Petersburgo.

Cabe recordar que el jefe de Estado ruso Putin se-
ñaló el 12 de septiembre que la aprobación occidental 
de la medida significaría “la implicación directa de los 
países de la OTAN, Estados Unidos y los países euro-
peos en la guerra de Ucrania”, ya que la infraestruc-
tura militar y el personal de la OTAN tendrían que 
participar en la guía y el disparo de los misiles.

En ese sentido, el vocero del gobierno de Putin in-
dicó “es obvio que el gobierno saliente de Washington 
pretende tomar medidas para seguir echando leña al 
fuego, y continuar provocando tensión en torno a este 
conflicto”.

La agencia Reuters informó el domingo pasado la 

Rusia responderá a intervención de EUA 
en guerra con Ucrania

decisión de la administración de Biden, citando a dos 
funcionarios americanos y a una fuente familiarizada 
con la decisión. Las fuentes citadas en las publicaciones 
destacan que la medida en parte es como una respuesta 
a la supuesta llegada de soldados norcoreanos a la re-
gión rusa de Kursk para ayudar a repeler una incursión 
ucraniana.

Un funcionario ruso cercano al Kremlin bajo con-
dición de anonimato, resaltó que la medida de Estados 
Unidos, de confirmarse, era extremadamente provoca-
dora para una administración saliente, pero no cambia-
ría el resultado de la guerra con Ucrania, la toma de las 
fuerzas armadas ucranianas de una parte de la región 
de Kursk este año supuso la primera vez que se usaban 
armas estadunidenses en suelo ruso soberano recono-
cido internacionalmente desde que Rusia envió tropas 
a Ucrania a principios de 2022.

En tanto la legisladora rusa Maria Butina 
consideró que “el gobierno de Joe Biden está 
tratando de escalar la situación al máximo 
mientras todavía tienen poder y siguen en el 
cargo, tengo una gran esperanza de que Trump 
supere esta decisión, si es que se ha tomado, 
porque están arriesgando seriamente el inicio 
de la Tercera Guerra Mundial, lo que no inte-
resa a nadie”.

Funcionarios rusos han advertido en repeti-
das ocasiones de que Occidente está jugando 
con fuego al sondear los límites de lo que una 
potencia nuclear puede o no tolerar, Vladimir 
Putin ha cambiado la doctrina nuclear rusa, y 
ahora cualquier ataque convencional contra su 
país en colaboración con una potencia nuclear 
podría considerarse una ofensiva conjunta.

No se acatarán 
órdenes “ilegales” 
de Poder Judicial 

de Guatemala

En Lopburi, Tailandia, monos bloquean una estación de policía 
Como si parecieran las escenas de una película del 

“Planeta de los Simios”, alrededor de 200 monos en Tai-
landia bloquearon el exterior de una estación de policía 
en Tailandia, después de una fuga masiva de este tipo 
de fauna lo que provocó que los uniformados se atrin-
cheraran.

De acuerdo a medios de comunicación del país asiá-
tico y la agencia Reuters, los simios se escaparon de 
una jaula de un centro municipal de animales durante la 
noche del sábado 16 de noviembre de 2024 en la ciudad 
de Lopburi. Los monos escaparon a través de un agujero 
en una de las mallas dañadas, tras lo cual comenzaron a 
invadir calles y casas cercanas.

En su trayecto el grupo de estos monos rodeó la 
comisaría de policía, tras lo cual los policías se vieron 
obligados a cerrar las ventanas y puertas para evitar que 
invadieran las instalaciones.

La policía tailandesa mencionó que tuvo que movili-
zar a agentes de tránsito y otros efectivos en servicio 
para defender a la comisaría y contener a los animales.

En la ciudad de Lopburi, los habitantes están acos-
tumbrados a que los monos corran por las calles. In-
cluso algunas personas les dan frutas en los semáforos.

Durante la pandemia de Covid-19, los más de 58 mil 
residentes alimentaban a los cerca de 3 mil macacos que 
vivían en la región, y les preparaban un banquete anual 
de frutas. Los turistas visitaban la “Ciudad de los mo-
nos” ubicada a tres horas al norte de Bangkok.

Una vez que finalizó el confinamiento por la pande-

mia a mediados de 2022, los habitantes descubrie-
ron que los monos se volvieron rebeldes, al no tener 
a nadie que los alimentaran. Manadas de simios se 
apoderaron de edificios y hasta peleaban con las 
personas para robarles comida. Además, grupos de 
monos se peleaban entre ellos.

Las autoridades asiáticas armadas con hondas y 
trampas, entraron en acción para atrapar a los pri-
mates que causaron estragos,  incluso asustaron a 
algunos residentes para que pusieran rejas de metal 
en sus casas para protegerse.

El veterinario principal Patarapol Maneeorn del 
Departamento de Parques Nacionales, Vida Silves-
tre y Conservación de Plantas del gobierno, indicó 
a la agencia Reuters en septiembre de 2024 que el 
departamento tenía la intención de esterilizar al 
100% de la población de monos en Lopburi. Luego, 
los monos serían colocados en un área designada 
donde serían cuidados.

Cinco meses después del inicio de la campaña del 
gobierno, el caos de primates en Lopburi finalmente 
ha sido controlado, con alrededor de mil 600 monos 
en cautiverio.
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METRÓPOLI

Leonardo Juárez R.

La presidenta de la Comisión de Planeación 
del Desarrollo del Congreso capitalino Olivia 
Garza de los Santos, dio a conocer que se reali-
zarán los primeros foros en temas de planeación 
con miras a la elaboración del Plan General de 
Desarrollo y del Programa General de Ordena-
miento Territorial, que definirán el modelo de 
ciudad para los próximos 20 años. 

Garza recordó que el miércoles 27 de no-
viembre tendrá lugar el foro “El Derecho a la 
Ciudad y la Planeación para el Desarrollo”, or-
ganizado por la Comisión de Planeación del De-
sarrollo, con apoyo de la Comisión de Derechos 
Humanos de la Ciudad de México. 

Señaló, “tenemos que ir avanzando en la cons-
trucción del modelo de Ciudad, lo que queremos 
hacer nosotros es convocar a todos los secto-
res de la sociedad, escuchar a todas y todos, que 
nadie quede excluido, y entonces entregar estas 
opiniones al Instituto de Planeación, que es el 
encargado de elaborar los instrumentos”.

Informó que este primer Foro se llevará a 
cabo en las instalaciones de la Comisión de De-
rechos Humanos, ubicadas en Avenida Universi-
dad 1449, en la colonia Pueblo de Axotla, alcaldía 
Álvaro Obregón, de 10:00 a 15:00 horas, con la 
participación de expertos de la academia y de la 
sociedad civil.

Garza de los Santos manifestó su entusiasmo 
por la respuesta de asociaciones civiles a partici-
par en la elaboración de estos instrumentos de 
planeación organizando foros, como el que se 

llevará a cabo este martes 19 de noviembre en 
la Casa de la Primera Imprenta de América y que 
lleva por nombre Los Retos de la Planeación en 
la Ciudad de México. En este caso, participa la 
Red de Derechos Humanos y Planeación, inte-
grada por académicos de la UAM y activistas de 
la sociedad civil.

Indicó, el foro comenzará a las 10:00 horas 
y culminará a las 19:45 horas. La mesa de in-
auguración estará encabezada por Manuel Can-
to, representante de la academia, la exdiputada 
constituyente Mayela Delgadillo, y de ella.

Añadió, “nosotros más que criticar las fallas 
de los proyectos anteriores, vamos a escuchar 
las propuestas de la academia y de la sociedad 
civil, no queremos que se repitan los mismos 
errores. Desde el Congreso seremos coadyu-
vantes en todo el proceso para que todas las 
voces se escuchen”.

Realizarán foros de Planeación en miras 
a elaboración de PGD y PGOT

La jefa de Gobierno Clara Brugada Molina 
presidió la entrega de 11 mil 382 apoyos del 
programa Bienestar para niñas y niños “Mi Beca 
para Empezar”, donde manifestó que tanto los 
gobiernos capitalino y federal trabajan de la 
mano por la educación de todos los niños, ado-
lescentes y jóvenes de la CDMX cuenten con un 
apoyo y continúen con sus estudios.

En el acto verificado en el Monumento a la 
Revolución Brugada Molina mencionó  que “Mi 
Beca para Empezar” se entregará a partir del 
próximo año por parte de la Federación, en 
cuanto a estudiantes de secundaria, mientras 
que en el caso de los de primaria será el GCD-
MX el que continuará otorgando los apoyos.

Acompañada del secretario de Educación Pública 
Mario Delgado Carrillo, Brugada recordó que este 
apoyo es universal, se otorga a todos los estudiantes 
de planteles públicos de nivel básico, sin importar el 
promedio, “los más de 11 mil alumnos que recibie-
ron sus tarjetas contarán ya con los depósitos de las 
mensualidades correspondientes a septiembre, octu-
bre y noviembre, además recibirán el apoyo anual de 
uniformes y útiles escolares, y serán cubiertos por el 
programa ´Va segur@´”.

Adelantó, en esta administración se pondrán en 
marcha los programas de mejoramiento en todas los 
planteles públicos que incluye techumbres, renovar los 
centros de cómputo, entre otras obras, apertura de 
escuelas los fines de semana para brindar actividades 
de ciencia, deporte y cultura, y el programa de salud 
preventiva con exámenes de vista y oído al alumnado, 

así como la entrega de lentes gratuitos y aparatos au-
ditivos para quienes los requieran.

El titular de la SEP Mario Delgado Carrillo 
informó que los apoyos continuarán, como el 
aumento de 3.6 por ciento al presupuesto edu-
cativo de 2025 y la universalidad de la Beca de 
Educación Básica “Rita Cetina” para todas las y 
los estudiantes de secundaria, entre otros.

Agregó, “hay más de 28 mil millones de pesos 
para las becas en educación básica, comparado al de 
2024,pasa de 49 mil 800 millones de pesos a más de 
78 mil 800 millones de pesos, se mantiene la inversión 
en las Becas ´Benito Juárez´, para todos los jóvenes 
estudiantes de media superior; más de 5 millones de 
jóvenes ya reciben esa beca que inició en el sexenio 
pasado, y la beca ‘Rita Cetina’ también va a beneficiar a 
más de 5 millones y medio de estudiantes en México”.

Distribuyen más de 11 mil tarjetas del 
programa “Mi beca para empezar”

El congresista local Ricardo Rubio Torres, 
presentó ante el pleno del Congreso de la 
Ciudad de México una propuesta de iniciativa 
para regular las relaciones de las y los servido-
res públicos de la metrópoli, “la iniciativa tiene 
por objeto brindar, certeza y seguridad jurídi-
ca a las y los servidores públicos de nuestra 
ciudad”.

Rubio Torres enfatizó “se debe de cumplir 
con el mandato que ordenó el poder cons-
tituyente en nuestra ciudad en 2017, y emitir 
una norma que establezca los derechos y obli-
gaciones, así como las facultades que tienen 
los servidores públicos”.

Refirió, “el pasado 25 de junio se actuali-
zó la omisión legislativa al no emitir la norma 
correspondiente en tiempo y forma, por lo 
que es deber de este congreso, legislar a la 
brevedad y cumplir con sus obligaciones de 
configuración legislativa. 

Por otra parte, la legisladora Lizzette Salga-
do Viramontes presentó un punto de acuerdo 
para exhortar al Sistema de Aguas de la Ciu-
dad de México (Sacmex) y a la Secretaría de 
Gestión Integral del Agua, para que realicen 
las obras de mitigación que se requieren en 
el Río Becerra, con el fin de proteger a las 
familias que habitan en la zona.

Explicó, las lluvias registradas desde el mes 
de agosto del año pasado generaron daños en 
los bordes del Río Becerra que han dejado 
expuestas a decenas de viviendas que ahí se 
ubican. En particular a lo largo de la calle Mel-
chor Ocampo en la colonia Calzada Jalalpa, “es 
necesario y urgente que se realicen las obras 
de mitigación que eviten que esto se traduzca 
en siniestros que afecten a las familias cuyas 
viviendas colindan con las márgenes del río”.

Recalcó, las fuertes lluvias registradas en 
agosto de 2023, provocaron el derrumbe del 
puente peatonal que conecta las colonias De-
sarrollo Urbano y Calzada Jalalpa, así como el 
deslizamiento de tierras en los bordes del río, 
el derribo de postes de luz, la caída de lumina-
rias, la afectación de la zona de juegos infanti-
les en el Parque de las Aves, incluso diversos 
daños a casas particulares.

Mencionó, el Sacmex se encargó de la re-
paración del puente peatonal colapsado y de 
la rehabilitación del margen del río en esa 
parte. Sin embargo, aún persisten zonas que 
sufrieron afectaciones desde ese momento y 
que no han sido atendidas, dejando en riesgo 
a decenas de familias que viven en el margen 
del río.

Promueven en Donceles iniciativa para 
regular relaciones laborales en GCDMX

Trabajadores de la alcaldía de Cuauhté-
moc pidieron la intervención de la alcaldesa 
Alessandra Rojo de la Vega Pícolo, para que 
realice una exhaustiva investigación en torno 
al actuar de su directora de Mercados y Vía 
Pública Erika Rodríguez, a quien señalan de 
hacer su alcancía para las fiestas decembrinas.

Los empleados de la demarcación refirie-
ron que Rodríguez junto a una persona que 
vendía chilaquiles en el sótano del inmueble 
gubernamental por años en el sótano, hacen 
recorridos por los 39 mercados públicos, y 
comienzan a cobrar “derecho de piso” a los 
comerciantes del espacio público.

Detallan que los ingresos subterráneos que 
recaudan son de aproximadamente dos mi-
llones y medio de pesos al mes, “… entonces 
cuánto entregan a la administración de la fe-
minista Rojo de la Vega, no dan boletos en los 
baños públicos y estacionamientos no hay tes-
tigos que justifiquen los ingresos legalmente”.

Asimismo, los molestos trabajadores reve-
laron que en lo concerniente a la bandera de 
Rojo de la Vega … el feminismo, algunos de 
sus asesores como Octavio Aranda Villar no 
comulga con la defensa y el respeto hacia las 
mujeres, esta persona tiene un trato prepo-
tente, machista y nada incluyente a las traba-

jadoras de la Cuauhtémoc, exige de manera 
grosera que los trabajos que solicita se los 
entreguen siempre de última hora.

Los empleados de la alcaldía solicitaron a 
Alessandra Rojo de la Vega, tener mucho cui-
dado con los “machistas” que se le han in-
filtrado, ya que es necesario y urgente que 
les ponga un alto a estas personas para ser 
coherente con su ideología, y no en aras de 
amistad pongan en riesgo lo que representa 
antes de que le perjudique en su trayectoria 
en la alcaldía de Cuauhtémoc.

Denuncian abusos en Dirección de Vía 
Pública de la Cuauhtémoc
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SEGURIDAD Y JUSTICIA

José Ángel Somera

El Poder Judicial y del Consejo de la Judica-
tura de la Ciudad de México, manifestaron que 
la inteligencia artificial (IA) no pueden sustituir 
a las personas que aplican la ley.

En la continuación de los trabajos del VII 
Congreso Nacional de Retórica Jurisdiccio-
nal “La oralidad y la inteligencia artificial en el 
ámbito jurisdiccional” en la conferencia “Re-
tórica, derecho e inteligencia artificial” el ma-
gistrado Óscar Gregorio Cervera Rivero, y el 
director general de Anales de Jurisprudencia 
y Boletín Judicial Raciel Garrido Maldonado, 
coincidieron en que a esa herramienta se le 
puede dar la bienvenida para ejecutar tareas 
de administración.

Señalaron, “se debe evitar caer en la ten-
tación de creer que quienes aplican la ley 
pueden ser sustituidos por una máquina o la 
inteligencia artificial, porque si bien a estas he-
rramientas se les debe dar la bienvenida para 
ejecutar tareas como la administración de una 
gran cantidad y volumen de datos, tales avan-
ces no tienen el atributo de experto que de-
pende de la intuición humana”.

En este evento moderado por el magistrado 
Sadot Javier Andrade Martínez, se destacó que 
el campo del derecho la inteligencia artificial 
ya incursiona en rubros como la facilitación de 
la interpretación, la optimización de búsque-
das y hallazgos de legislación y la disminución 
de ambigüedades en el lenguaje jurídico.

Garrido Maldonado advirtió en su interven-
ción “cuando la inteligencia artificial pretende 
introducirse en los llamados sistemas exper-
tos” o en cuestiones más especializadas, siem-
pre se requerirá del criterio decisorio de los 
juristas. De lo contrario hay riesgos, dado que 
las máquinas solo pueden acceder a una parte 
del trabajo de los abogados, sea un juzgador o 
un defensor, pues el segmento axiológico es 
impenetrable para dicha tecnología”.

Señaló, “desde una perspectiva procedimen-
tal, la inteligencia artificial presenta una utili-
dad indiscutible en todas aquellas labores que 
se realizan casi de manera automática, lo que 
implica atajar tres de los problemas más acu-
ciantes de nuestro sistema judicial: burocrati-

zación de la justicia, tiempo de tramitación y 
escasez de recursos”.

En tanto, el magistrado de la II Sala de lo Fami-
liar, Cervera Rivero destacó que en la parte admi-
nistrativa la inteligencia artificial puede servir, por 
ejemplo, para controlar expedientes y saber quién 
los tiene y en qué estatus se encuentra; además, para 
alertar si se vence un término.

Indicó, la inteligencia artificial se puede ocu-
par de la “gran cantidad y volumen de datos” 
que se manejan en el PJCDMX, con dos millo-
nes de expedientes, ha llevado a cabo una la-
bor de digitalización que implica la generación 
de 18 o 20 millones de imágenes. Es una can-
tidad que mi mente no me da para entender, 
pero que sí me da para sacar dos mil, tres mil 
o cinco mil asuntos que tengo en mi ponen-
cia y que tengo que resolver en sala cada año, 
cada dos años”

En la conferencia Justicia e Inteligencia Arti-
ficial, moderada por la magistrada de la Sexta 
Sala Civil María de los Ángeles Rojano Zavalza, 
se alertó sobre aspectos negativos que pue-
den generar estos avances en el ámbito de la 
justicia, como las falacias, malas interpretacio-
nes y hasta diálogos irreales.

Enfatizó, “de ahí la importancia del análisis 
primordial de cada caso, a partir de no seguir 
una línea reglada, sino un análisis de criterio, a 
fin de poner  la basura en su lugar, los datos de 
los justiciables se rindan de manera adecuada, 
y hallar el verdadero lenguaje en los asuntos 
de las personas”.

La Inteligencia Artificial no puede sustituir 
a quienes aplican las leyes  

Un juez de Control adscrito al Centro 
de Justicia Penal Federal en Sonora con re-
sidencia en Hermosillo, vinculó a proceso 
a Ramón Enrique García Acuña (a) “Kiki” 
integrante del Cártel de Sinaloa, por su 
probable responsabilidad en los delitos de 
posesión de arma de fuego, cartuchos y car-
gadores de uso exclusivo del Ejército, Ar-
mada y Fuerza Aérea, además de contra la 
salud en su modalidad de posesión de clor-
hidrato de cocaína y marihuana con fines de 
comercio.

La Fiscalía General de la República (FGR), 
a través de la Fiscalía Especializada en mate-
ria de Delincuencia Organizada (FEMDO), 
mencionó que en días pasados, elementos 
de la Policía Federal Ministerial (PFM) y del 
Centro Federal Pericial Forense, ambos ads-
critos a la Agencia de Investigación Criminal 
(AIC), personal adscrito a la FEMDO, ele-
mentos de la Secretaría de la Defensa Na-
cional (Defensa), Guardia Nacional (GN) y 
Centro Nacional de Inteligencia (CNI), eje-
cutaron orden de cateo en Caborca, Sono-
ra, donde se logró la detención en flagrancia 
de Ramón García.

Mencionó que a “Kiki” le decomisaron 
dos armas de fuego largas con su respectivo 
cargador de los cuales uno se encontraba 
abastecido con cinco cartuchos, un arma 
corta con su cargador abastecido con 14 
cartuchos, dos cargadores abastecidos, lo 
que dio un total de 60 cartuchos, y otros 
cartuchos de diversos calibres; además, 289 
bolsitas de clorhidrato de cocaína (710.3 
gramos), dos bolsas de marihuana, (710.3 
gramos), una báscula gramera, 13 celulares, 
una tableta, tres radios de comunicación, 
seis USB, diversa documentación y dos ve-
hículos.

Por lo anterior, García Acuña fue puesto 
a disposición del Ministerio Público Federal 
(MPF), quien en la audiencia presentó los 
datos de prueba suficientes para obtener 
del Juez mencionado la vinculación a proce-
so por los delitos referidos, medida cautelar 
de prisión preventiva justificada en el Cen-
tro Federal de Readaptación Social número 
11 en Hermosillo, Sonora, y seis meses de 
investigación complementaria.

A Ramón Enrique se le relaciona con la 
organización delictiva “Los Delta” que ope-
ra en Sonora, y que sostienen una disputa 
por el control del trasiego de droga y trá-
fico de indocumentados, introducción ilegal 
de armas de Estados Unidos hacia México 
contra Los Salazar, Los Cruzas, entre otras 
actividades criminales.

Procesan al “Kiki” del Cártel de Sinaloa por 
narcotráfico y violación a ley de armas

En Nuevo León aseguran a cinco presuntos 
generadores de violencia 

Gendarmes de la Secretaría de Seguridad 
Ciudadana (SSC) durante recorridos de pre-
vención y seguridad en la colonia Morelos, 
alcaldía Cuauhtémoc, detuvieron a dos hom-
bres en posesión de 80 dosis de drogas, y a 
otro sujeto que para evitar la detención del 
primero, lanzó un objeto y provocó el incen-
dio de una patrulla. 

La SSC dio a conocer que el suceso delic-
tivo se dio en la esquina del Eje 1 Norte y 
la calle Jesús Carranza, donde los uniforma-
dos observaron a dos personas que mani-
pulaba envoltorios como los utilizados para 
la distribución de narcóticos, por lo que lo 
requirieron para una revisión preventiva, de-
rivado de lo anterior les hallaron 80 bolsitas 
de plástico transparente que contenían ma-
rihuana, motivo por el cual fueron detenidos. 

Señaló, en ese momento varias personas 
salieron de un inmueble y trataron de evitar 
que los probables responsables fueran ingre-
sados a la patrulla, por ello los preventivos a 
través de la frecuencia de radio solicitaron el 
apoyo de otros compañeros.  

Apuntó, una vez controlada la situación, 

los dos hombres de 26 años de edad fueron 
detenidos, y trasladados ante el agente del 
Ministerio Público correspondiente quien 
definirá su situación legal. Mientras los po-
licías realizaban esta acción, un sujeto apro-
vechó el momento y lanzó un objeto que 
provocó que una de las unidades que llegó al 
apoyo se incendiara. 

Indicó, rápidamente los uniformados utili-
zaron extintores y solicitaron la presencia del 
personal del Heroico Cuerpo de Bomberos 
qué llegó al sitio, controló el fuego y realizó 
labores de enfriamiento.  Posteriormente, a 
través de un cerco virtual realizado por los 
monitoristas del Centro de Comando y Con-
trol (C2) Centro, indicaron que el probable 
responsable del incendio se encontraba en la 
calle de Jesús Carranza y Libertad, donde los 
gendarmes le dieron alcance y detuvieron. 

El hombre de 29 años de edad quedó a 
disposición del agente del Ministerio Público 
correspondiente quien determinará su situa-
ción jurídica.  Este sujeto cuenta con cuatro 
ingresos al Sistema Penitenciario por delitos 
contra la salud y robo. 

Aseguran a dos narcomenudistas 
que incendiaron una patrulla

Las autoridades judiciales de Nuevo León 
detuvieron en diferentes acciones a cinco per-
sonas identificadas como generadores de vio-
lencia en el municipio de Guadalupe.

La Fiscalía General de Justicia estatal men-
cionó que en una primera acción uniformados 
de Fuerza Civil al llegar al cruce de Enrique l y 
Camino Real, en la colonia del mismo nombre, 
detectaron a dos personas que coincidían con 
características específicas para su localización 
por lo que los abordaron.

Posteriormente, los elementos policiacos lle-
varon a cabo la revisión de sus pertenencias, 
hasta encontrarles 101 dosis de la droga sinté-
tica cristal, tres envoltorios de marihuana y dos 
básculas digitales. Los detenidos fueron identi-

ficados como Luis “N” de 25 años de edad y 
José “N” de 38.

Mientras que en una segunda intervención 
en el municipio de Guadalupe, los uniformados 
detuvieron a Jesús “N” de 25 años de edad, José 
“N” de 26 y Andrea “N” de 21 años, entre las 
calles Manantial y Alfonso Treviño de la colonia 
Los Delfines.

Apuntó, a uno de los detenidos se le incau-
tó un arma de fuego, mientras que los otros 
dos permanecían al lado de una motocicleta sin 
placas. Al inspeccionarlos, se les encontraron 
además del arma abastecida con 15 balas, una 
pistola con 11 cartuchos, un chaleco balístico, 
y 51 dosis de cristal. Los cinco detenidos en 
los dos hechos fueron puestos a disposición del 
Ministerio Público.
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La escandalosa herida que algún aficionado 
le provocó al técnico de la selección mexicana 
Javier Aguirre en el juego contra Honduras, le-
vantó todo tipo de reacciones, y aunque se está 
investigando no hay nada concreto, lo más re-
ciente señala que la policía de aquel país indagará 
los hechos como una tentativa de homicidio.

Miguel Martínez Madrid, Comisionado de la 
Policía Nacional de Honduras, afirmó que las au-
toridades ya están investigando los hechos que 
ocurrieron al finalizar el partido entre Honduras 
y México, en el marco de la Ida de los Cuartos 
de Final de la Concacaf Nations League, pero que 
la falta de material contundente que den con el 
paradero del agresor a entorpecido las cosas.

“Se está tratando de identificar para ver quien 
fue el malhechor. La situación no es fácil, se tie-
ne que calificar bien la trayectoria de la cerveza, 
la ubicación de la persona que pudo haber sido. 
Hay que hacer una buena calificación y haber si 
existe algún video o alguna foto. No había cáma-
ras en el estadio por eso estamos investigando 
con videos de aficionados que tomaron durante 
el juego”, explicó.

El Comisionado de la Policía Nacional de 
Honduras fue cuestionado las consecuencias que 
podría obtener el agresor tras herir la cabeza 
del director técnico mexicano. Además de hacer 
énfasis en que “La H” podría obtener un veto 
a su estadio, además de una sanción económica, 
explicó que el implicado tendrá todo el peso de 
la ley encima tras lo ocurrido.

“Es un delito por tentativa de homicidio por-
que ese proyectil pudo impactar en una parte 
sensible de la cabeza y el resultado pudo haber 
sido fatal. Hay que calificar con los códigos y de 
ahí saldría una pena”, explicó.

De momento, Concacaf aún no emite el anun-
cio oficial sobre el castigo que recibirá la Fede-
ración de Futbol de Honduras luego de que una 
persona en su estadio agredió físicamente a Ja-
vier Aguirre.

El presidente de la FIFA lamentó los hechos 

que se vivieron en el Estadio General Francisco 
Morazán después de que un pseudo aficionado 
le arrojó una lata a Javier Aguirre: hecho que le 
provocó una hemorragia al estratega de la Se-
lección Mexicana; ante esto, emitió un pequeño 
comunicado en redes sociales sobre lo ocurrido.

“Me sentí conmocionado y triste al ver el ho-
rrible incidente en el que un objeto golpeó al 
seleccionador de México, Javier Aguirre, al final 
de su partido contra Honduras. No hay lugar 
para la violencia en el futbol, ni dentro ni fuera 
del terreno de juego. Este tipo de incidentes no 
tiene cabida en nuestro deporte ni en nuestra 
sociedad”.

“Sin excepción, en el futbol, todos los jugado-
res, entrenadores, árbitros y aficionados deben 
contar con la seguridad necesaria para disfrutar 
de nuestro deporte. Hago un llamado a las auto-
ridades pertinentes para que garanticen que esto 
se respete en todos los niveles”, añadió Gianni 
Infantino.

Mario Nava y Elizabeth Quintero conquistan 
Campeonato Panamericano de Gimnasia Aeróbica

Tentativa de homicidio, agresión 
a Javier Aguirre en Honduras

Jannik Sinner, el nuevo rey del 
deporte blanco

Con 23 años Jannik Sinner tiene a Italia a 
sus pies. Nada de lo que ocurra en el Masters 
ATP puede hacer bajar de la nube al número 
1 mundial, ni siquiera el caso de dopaje que 
podría dejarle sin jugar en 2025.

Es una ola naranja que esta semana recorre 
las gradas del Inalpi Arena de Turín cuando el 
pelirrojo, héroe de la Davis ganada por Italia 
en noviembre de 2023, salta a la pista.

Supone que las portadas del gran diario 
deportivo rosa La Gazzetta dello Sport sean 
para el número 1 mundial, dejando al sagrado 
Calcio en la parte baja de la primera página, 
tras cada uno de los siete torneos que ha ga-
nado en 2024.

O el incremento de anuncios en televisión, 
de empresas italianas o extranjeras, seducidas 
por el chico de las montañas, primer número 
1 mundial del tenis en la historia de Italia.

Y, cuando hay algo en juego, se vuelve más 
temible que nunca: en Turín busca poner fin 
a una anomalía en su palmarés, en el que no 
figura por el momento ningún título ganado 
en su país.

“Está claro que hay un poco más de pre-
sión, pero estoy contento por encontrarme 
en esta situación, para la que tanto he trabaja-
do”, explicó con una tímida sonrisa.

Más allá de sus éxitos, como sus dos pri-
meros Grand Slam en Melbourne y Nueva 
York este año, lo que más gusta de Sinner es 
su personalidad.

“Tiene esa solidez mental. Quizás no era 
el más talentoso pero salió adelante”, apreció 
Enzo Palumbo, un cuadragenario que está a 
punto de ver el segundo partido de Sinner en 
fase de grupos.

Ariana Verdone y Francesco Fiscatori, con 
pelucas rosas sobre la cabeza y vestidas con 
una camiseta naranja, el color que une a los 
fans de Sinner representados por los famosos 
‘Carota Boys’, esperan con impaciencia el pri-

mer golpe con la raqueta de su héroe.
“Es un ejemplo por su implicación cuando 

tuvo que abandonar a su familia para seguir su 
pasión por el tenis, también por su humildad”, 
enumera esta mujer de cerca de cincuen-
ta años, que ha notado que los niños de su 
entorno “se interesan más ahora por el tenis 
que por el fútbol”.

“Es un chico amable e inteligente. es un 
poco el tipo de hijo que todo el mundo que-
rría tener. es sencillo, una persona sencilla”, re-
sumió el presidente de la Federación Italiana 
Angelo Binaghi.

Y, esa simplicidad, hace milagros.
Para el Masters ATP 2024, la organización 

ha vendido 200.000 entradas, algo nunca antes 
visto, y podrían haber vendido el doble, quizás 
más. En un año, los ingresos del tenista han 
aumentado de 20 a 28 millones de euros (de 
21,2 a 29,7 millones de dólares).

Sinner también saca provecho: según la cla-
sificación establecida en agosto por la revista 
económica Forbes, es el quinto jugador de 
tenis mejor pagado del mundo, con 26,6 mi-
llones de dólares, quince de ellos procedentes 
de patrocinios.

Reales y Rojos negocian posible 
intercambio Singer-India

Según Ken Rosenthal y C. Trent Rosecrans 
de The Athletic, los Reales y los Rojos están 
en conversaciones por un cambio que invo-
lucraría al derecho Brady Singer y al infielder 
Jonathan India.

Sin embargo, fuentes le dijeron a The Athle-
tic que el acuerdo no estaba cerca de concre-
tarse el sábado y que es apenas una de las va-
rias posibilidades que ambos equipos estarían 
considerando.

Se informa que Singer está atrayendo inte-
rés de otros conjuntos, mientras que India es 
uno de los bateadores que los Reales están 
buscando.

Singer e India fueron compañeros de equipo 
en la Universidad de Florida y seleccionados 
en la primera ronda del Draft amateur del 
2018 por sus respectivos equipos. Singer viene 
de una temporada en la que registró efectivi-
dad de 3.71 y sumó 170 ponches alcanzando 
un tope personal de 179.2 entradas

De su parte, India, ganador del Premio No-
vato del Año de la Liga Nacional en el 2021, ha 
lidiado con lesiones a lo largo de su carrera, 

pero viene de empalmar 15 jonrones y dejar 
un OPS de .750 en 151 juegos esta temporada.

Ambos están bajo control contractual del 
club hasta la temporada del 2026.

• Los mexicanos se convirtieron en 
los mejores exponentes de la prueba pareja 
en el cierre del evento continental en Panamá

Tras lograr las medallas individuales en la 
rama varonil, México regresó este sábado al 
podio con el título de Mario Nava y Elizabeth 
Quintero en la prueba pareja en el cierre de 
actividades del Campeonato Panamericano 
de Gimnasia Aeróbica Panamá 2024.

De entre seis parejas que avanzaron a la 
gran final, los seleccionados nacionales se 
ubicaron en el primer lugar de la prueba con 
una puntuación de 18.300, superando la ter-
cera posición de la fase clasificatoria en la 
que registraron 17.650 unidades.

Mario Nava y Elizabeth Quintero se ubi-
caron como los mejores exponentes de 
la disciplina continental, mientras que los 
argentinos Kevin Riveros y Brenda Weber 
(18.200) y los uruguayos Diego Ramírez y Ju-
lieta Perazza (17.700) completaron el podio.

En otros resultados, México también se 
posición dentro de los 10 mejores en la 

prueba trio, pues en la final Iván Veloz, Mario 
Nava y María Fernanda González concluye-
ron en el sexto lugar, mientras que Neftalí 
Reyes, Saúl Vázquez y José Madero lucieron 
en el octavo peldaño.

De esa forma, los deportistas nacionales 
cierran el Campeonato Panamericano con 
dos medallas de oro por la vía de la pareja 
mixta y en individual con Iván Veloz, así como 
con la plata de Mario Nava en solitario.
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Los Ángeles Negros estrenan 
versión sinfónica de “y volveré” 

junto con Edwin Luna

Francisco Martínez Hernández

El legendario grupo chileno Los Ángeles Negros continúa demostrando su in-
fluencia en la música latina al lanzar el próximo 15 de noviembre una nueva versión 
de su clásico internacional “Y Volveré”, ahora acompañado de una de las voces más 
prominentes del regional mexicano, Edwin Luna, líder de La Trakalosa de Monte-
rrey. Este tema icónico, grabado originalmente en 1969, representa un homenaje al 
fundador del grupo, Mario Gutiérrez, y es el primer sencillo de su álbum Guitarra 
suena otra vez, un proyecto sinfónico grabado en el majestuoso Auditorio Nacional 
de la Ciudad de México.

“Y Volveré”, en esta nueva interpretación, evoca la esencia de Los Ángeles Ne-
gros, combinando el sonido característico de la guitarra de Gutiérrez con el estilo 
vocal de Edwin Luna, quien impregna el clásico con un toque fresco y contemporá-
neo sin perder la esencia romántica y melancólica del tema. Este lanzamiento, que 
se apega al emblemático sonido que ha caracterizado a Los Ángeles Negros por 
más de cinco décadas, estuvo bajo la dirección musical de Omar Blancas, mientras 
que la mezcla y masterización estuvo a cargo del multipremiado productor John 
Greenham, reconocido internacionalmente por sus trabajos galardonados.

La historia de “Y Volveré” se remonta a 1969, cuando Los Ángeles Negros lanza-
ron esta canción como parte de su repertorio y rápidamente alcanzaron el puesto 
número uno en la lista Hot Latin LPs en Los Ángeles, California, según la revista 
Billboard. Desde entonces, este tema se convirtió en uno de los himnos románticos 
de la música latina y su impacto trascendió fronteras. En 2008, la edición chilena de 
la revista Rolling Stone clasificó el álbum de los Ángeles Negros que incluye esta 
canción en el séptimo lugar de los 10 mejores discos chilenos de todos los tiempos, 
destacando su contribución a la música latinoamericana.

Con el lanzamiento de “Guitarra suena otra vez”, Los Ángeles Negros no solo 
celebran su legado, sino que buscan acercar su música a nuevas generaciones. Este 
álbum promete ser un recorrido musical por su historia, incluyendo grabaciones 
en vivo de su última presentación en el Auditorio Nacional, en la cual contaron con 
invitados especiales de diversos géneros. Además de su lanzamiento en México, la 
agrupación prepara una serie de eventos importantes, incluyendo un homenaje en 
Chile cuyos detalles se darán próximamente, consolidándose como el grupo chile-
no más importante de la historia.

Los Ángeles Negros también trabajan en un proyecto especial que llevará su 
legado aún más cerca de sus seguidores: el Museo de Los Ángeles Negros. Este 
espacio brindará al público una visión íntima de la banda, ofreciendo detalles de su 
carrera y la historia detrás de sus canciones más emblemáticas. Este museo pro-
mete ser una experiencia única para los fanáticos, quienes podrán sumergirse en la 
trayectoria de un grupo que ha dejado huella en el ámbito musical.

Actualmente, Los Ángeles Negros se encuentran recorriendo México con su 
gira Guitarra suena otra vez, un tour que resalta sus éxitos y la madurez artística de 
la agrupación. Su más reciente disco, Memoria del Alma, recibió elogios de la crítica 
y certificaciones de oro y platino, reafirmando su relevancia en la música actual. 
Con Guitarra suena otra vez, Los Ángeles Negros planean continuar su recorrido 
musical, interpretando aquellos éxitos que han marcado la vida de sus seguidores.


